

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

España. 25
Extranjero (Unión Postal). . . 50
Número suelto 5 cts.
Id. atrasado 10 »

HORAS DE DESPACHO
Redacción: desde las cuatro de la mañana hasta las ocho de la noche.
Administración: desde las 7 mañana, a las 6 de la noche.
TELÉFONO 27
Oficinas: Conquistador, 30

PIANOS Grandes modelos suaves con marco completo de hierro, desde 850 pesetas, mueble rico.
MEDIOFONOS 3 veces más potentes que los antiguos. Se remiten catálogos ilustrados.
Diríjanse J. M. Marañón, Barba, 2.—Barcelona.

Cerevisina Fita

Levadura seca de cerveza superior a todas las conocidas y única que se emplea en los Hospitales de Barcelona. Depósito en Palma: Centro Farmacéutico, Marina 36, y Farmacia Valenzuela, Cuartera, 2.

ARTE Y ARTISTAS

“La Arlesiana.”

El temor de Alphonse Daudet no era infundado, no podía serlo tratándose de un desconocedor profundo del público, de su público, de la multitud, que se mueve inconscientemente, rutinariamente, y cuya psicología sólo poseen unos pocos que se han detenido a estudiarla, y que, a pesar de todo, casi siempre son sus víctimas, como si el mayor placer de estos fuera correr el mayor peligro: exponerse a la furia colectiva. «Era una insensatez creer que en pleno boulevard, en aquel rinconcito coquetón de la Calzada de Antin, al peso de las modas, del capricho, del torbellino siempre variado de Todo-Paris, tuviese interés para nadie aquel drama de amor que se desarrollaba en el corral de una casa de labor, en una llanura de Camargue, embalsamando los graneros llenos y el espejo en flor. Fué una caída tremenda, a pesar de la música más bonita del mundo, los trajes de seda y terciopelo y las ricas decoraciones de ópera cómica.»

Pero tampoco se equivocó el crítico. Mientras Daudet se retiraba a su casa, acobardado, desconazonado, llevándose aún en los oídos las estrepitantes carcajadas provocadas por escenas tristes, Emile Zola terminaba su valiente crítica con estas profundas palabras: «La obra no dejara de ser, a pesar de su suerte, una de las más afortunadas del autor, y creo que algún día reaparecerá en escena y el público la aclamará entonces.»

Y así ha sucedido. No ya París, los públicos ilustrados de Europa y América han aplaudido con entusiasmo y han proclamado la intensidad del drama y la delicadeza de la música. Sólo las gentes que gustan únicamente de los dramas o de las comedias fabricadas con maña, le han recibido fríamente o con sonrisas de comiserición.

Y no creáis que *La Arlesiana* sea una obra insustanciosa, una de esas producciones cuyo éxito se confía al escenógrafo, al teatro o al músico, por que la fabula es un precioso, y los personajes, figurados que el autor imagina para que se juzgan actores y actrices. No. *La Arlesiana* es un drama que ha animado poderosamente la verdad: el dolor intenso y la pasión desbordada, la rusticidad encantadora y el tierno idilio.

Escuchadme. La masía de Castelet se levanta en la Provenza, a orillas del Ródano, en las señoriales llanuras de Camargue. Cúdanse de la propiedad, muerto el arrendatario Mamai, su viuda, el hijo mayor Federico y el abuelo. El otro hijo es un muchacho a quien le llaman el Inocente, cuya inteligencia sigue dormida para suerte de la casa, según asegura el viejo pastor Baltasar, inventor de cuentos para entretener al pobre Inocente y colocar de hierbas curativas y astro que presagian venturas o desgracias. Federico está perdidamente enamorado de una joven de Arlés, a quien ha conocido en una fiesta. Rosa, la madre de Federico, encarga a su hermano el patron Marcos, hombre presuntuoso y que ha corrido mundo, la misión de informarse respecto de esa muchacha y de su familia. Marcos marcha a Arlés, se va directamente a la casa de la arlesiana, allí bebe excelentemente vino, se pienza de la joven y de sus parientes, que se han agasajado, y vuelve a Castelet contando las glorias de sus nuevos conocidos. Estas han sido las noticias producidas en la granja tan silenciosamente. De como se debía, se brinda por el futuro matrimonio de Federico con la ideal arlesiana. No tarda, empero, en llegar el portero Juan, que, herido por los desdenes de

la familia de la arlesiana, va a Castelet para proclamar muy alto que la de Arlés es su amante desde hace dos años y que nadie le robará su tesoro. En prueba de lo que afirma, entrega al abuelo dos cartas, cartas que, según el viejo, pueden servir para que su nieto saque de su lectura odio eterno a la traidora. Y no sucede así. Federico ama de hace poco y ardientemente a la arlesiana, y al desangarse, en vez de arrancarle ese amor loco, lo acrece desesperándole y martirizándole; y como la flora herida y con el dardo atravesado que a cada movimiento le desgarran mas y mas las entrañas, busca los sitios ocultos y allí acaba por morir y pudrirse; así Federico, con el corazón destrozado y el cerebro embrutecido, se lanza a la soledad, aboga su llanto en la paja de las cabañas y hace partícipe de sus rencores a las aguas tranquilas de los lagos. Allí va a buscarle su madre, que ha pensado en el suicidio del joven; y se estremece al verle caminar sin sosiego, y le espía en las oscuridades de las cuevas, y le sigue a todas partes y a todas horas. Y como su único anhelo es salvar al hijo, aquella mujer apasionada recurre al amor silencioso y tímido de su hija Rosa, niña inocente y hermosa, a la que arroja inútilmente en brazos del hijo que quiere salvar. Y tanto lo quiere salvar, que prófere verlo unido a la bribona de Arlés que muere y hunde en la tierra. Y así lo participa a los suyos, y esto es lo que propone a Federico. Este, sorprendido ante la heroicidad de la madre, despierta, abandona su actitud sombría y promete casarse con Rosa. La audaz resolución de la madre ha salvado al hijo enloquecido. Las ideas de moralidad recibidas en aquella casa patriarcal deciden a Federico a conservarse digno y honrado y a que lo sean todos los suyos. Y el nuevo amor parece que hace milagros. Federico sonríe, envuélve con miradas cariñosas a Rosa y aspira enrojecido el perfume que esparce a su alrededor la niña casta y tímida, a quien confiesa, como prueba de su amor, que ha remitido a Juan las dos cartas de la arlesiana. En esto llega el portero que viene en busca de las cartas con las que se ha cruzado, porque aquella misma noche se escapa con su amante. Entonces Federico, descubierta la horrible traición, se desahoga, perdido el conocimiento. Ha llegado el fin. Todos los medios de salvación han quedado inutilizados. Sólo resta la muerte. Comprendiéndolo así, la madre no abandona la puerta de la habitación de Federico. Sólo cuando el Inocente, cuyo cerebro se ilumina, con espanto de la madre, porque recuerda que el pastor ha dicho que el día que la casa pierda a su dueño, se avocina la desgracia; sólo cuando el Inocente tranquiliza a la madre prometiéndole que él guardará a Federico, Rosa se dice a acostarse en su propio dormitorio. Pero apenas esto ha sucedido, sale Federico de su cuarto, y se encamina a la casaca que conduce al granero, desde cuya ventana se arroja contra las lousas del patio. La madre despierta sobresaltada, lucha ferozmente con el hijo, rueda los escalones casi empujados por aquel loco y oye en seguida el golpe sordo de un cuerpo. Federico ha muerto, enloquecido de amor.

Tal es el drama de Daudet. El suceso relatado no ha permitido poner de relieve ni los pasajes lindos ni los momentos dramáticos. Pero más que las situaciones teatrales me sorprende la psicología de los personajes, me admira la realidad del lenguaje y de la trama que uno todos los episodios. Apenas levantado el telón, las figuras del

viejo pastor y del niño boba se atraen las simpatías del espectador; en un instante ha perfumado el ambiente la poesía de la piedad y de la inocencia. Se abre el segundo cuadro sobre una magnífica decoración de las legunas de Vaccarés que animan los picallares gritos del patrón Marcos que atruena el espacio con sus tiros; allí está el cazador Chambón, y en cuyas aguas misteriosas se refleja la delicada figura de Rosa que, aconsejada por su madrina, pretende enamorar a Federico con una ignorancia de la coquetería que conmueve. Esta escena, a primera vista sólo a puntada, sobria y verdadera, es de una sugestión poderosísima. El telón cierra el escenario, y la imaginación continúa desarrollando, mejor dicho contemplando aquel cuadro de un encanto conmovedor. La desproporción es inmensa. El mozo está ciego, aturdido, hipnotizado; la niña es ignorante y desmañada como la inocencia. No sabe de las dulzuras que adormecen un corazón exhausto. Y Federico huye, huye de las candidas influencias de Rosa. Pero ese poético cuadro es superado todavía por el siguiente. La madre desesperada ha reunido junto al hogar, con tanta de tantas penas y de tantos sinsabores, a los suyos, y con la audacia que sólo presta una resolución definitiva, les anuncia el propósito de entregar la arlesiana a su hijo. Que se casen. Prefiere recibir en su casa a una bribona que var camino del cementerio al hijo adorado. Y cuando el viejo Baltasar protesta y le increpa y asegura que la muerte de Federico es cien mil veces preferible, la madre se vuelve airada, los puños cerrados, los ojos encandidos, los dientes apretados, el cuerpo acometedor. Le llama miserable y le echa de la casa, de aquella casa que el pobre pastor ha alegrado durante cincuenta años con sus cuentos de la montaña y ha embalsamado con sus recuerdos de un amor, al cual ha consagrado su corazón tiernísimo y todas las severidades del deber. ¡O!, y cuánta delicadeza, qué encanto, cuánta divina poesía resplandece en la escena del cuarto acto, al aparecer la abuelita, cuya blancura se confunde con la nieve de sus canas y de su limpio tocado, y al pararse con el pastor tan encorvado como ella, tan transparente como ella! Aquellos ojos habian, aquellos cuerpos se estremecían todavía de pasión purísima; y la abuelita se le acerca, se le acerca muchísimo, tanto que al corazón llegan las mutuas palpitaciones, y el ama, aquella ama ardientemente airada, deposita un beso de fin amiga sobre la arrugada frente del hombre que supo cumplir con su deber.

Y bien; a pesar de tanto motivo de emociones profundas, ha habido muchos que se han quedado fríos, baridos, con mas ganas de reír que de llorar. Su pecho no se ha conmovido un instante. La visión sugestiva del poeta no ha herido su retina de mirada dura o debilitada. ¡Pobre gente! Por su lado pasan los perfumes del idilio, y ellos no son capaces de percibirlos; a su presencia se desarrollan vivos choques de la pasión concentrada, y ellos no reciben la menor impresión, el goce supremo de la realidad desconocida por el arte. ¡Qué lástima! Esas rudas sensibilidades pierden la mitad de las exquisitas sensaciones que ofrecen los lagos y sus obras inmortales.

Yo les he dicho decir que en aquellos cinco cuadros no pasaba nada. ¡Dios! y allí acababa de ser destruido un cruce que la pasión fija y desbordada, había visto loco, y se vela despiomarse el cuerpo de una mujer, cuyo amor humilde había llenado toda la obra del poeta. ¡Aquella madre que enseñó coquetismos y acude al deshonor para salvar a su hijo que se muere, es todo un poema. Y, además, he oído a quien asegura que aquello se precipita sin orden ni concierto; y es preciso ver la trambora del drama para comprender que Daudet lo compuso con atención escrupulosa para no dejar ninguna cabo suelto y justificar, hasta con pueril franqueza que los actores modernos ya desechan, todas las situaciones culminantes que han de sorprender al espectador. Y es que muchos al teatro van por puro pasatiempo, a él llevan su audaz aburrimiento de harenganes o su malhumor de impotentes, allí van a hacer

la digestión, la pesosa digestión de una comida precipitada y monótona. Y ocupan su localidad al final del primer acto, y, como no se han enterado de los impresionables antecedentes, encuentran disparatado é inverosímil y precipitado cuanto después se sucede. Y éstos son los primeros que levantan la voz para pronunciar su fallo, un fallo de juicio lapto y falto de estudio. Compadezcámoslos. Su vida espiritual ha de ser de una monotonía aterradora.

No diré que los medios artísticos hayan contribuido poderosamente a poner de relieve las figuras de la obra de Daudet. Es evidente que los coros y la orquesta, por falta de ensayos, no acompañaron debidamente la labor de los actores. En cambio dígame con toda franqueza que éstos han ofrecido un conjunto muy apreciable y que cada uno de ellos por separado se ha encerrado dentro de una discreción laudable, y, sobre todo, que algunos han obtenido un triunfo. Ponemos en el primer puesto a la señora Echevarría; para mí su personaje lo llena todo, ella lo ilumina todo, es un canto a la maternidad; sigue Muñoz que no desperdicia ninguna de sus escenas y las realiza en su justo medio, reteniendo su temperamento joven y robusto, que tiende a desbordarse; y hay que nombrar a Muñoz doblemente porque él ha sido el cerebro que ha dirigido con acierto ese difícil conjunto de una producción que no sobreesale por escenas aisladas de gran relieve, sino por la sobriedad del todo y por la variedad de matices; y es justo apuntar los nombres de los Martínez, de los Pellicer, de Jerez, de Araiza, de la señorita López, que en el papel de Inocente llama la atención de todos. Y vaya el último aplauso, el último pero no el más débil, para el escenógrafo señor Amorós, felicísimo en toda su labor, pero magistral en las decoraciones del primer y segundo cuadro, y en el tercero. . . . Vamos, que el hombre no es malo, y si el público no aplaudió su tarea, es porque eso de aplaudir hace provinciano y a nosotros nadie nos saca de nuestro empaque, ni de nuestro temor de equivocarnos.

Sea en fin, mi parabién y mi agradecimiento de espectador para el que ha traducido *La Arlesiana*, el notable escritor don Rodrigo Soriano, quien no se ha contentado con darnos a conocer la obra de Daudet, si no que se ha constituido en su decidido partidario, ya abriendo el material de la ignorancia y la rudeza públicas con hachazos de frases caudalesas, ya haciendo sacrificios metafísicos para que la *mise en scene* contribuya al justísimo triunfo de una producción teatral, que es, además, una joya literaria.
J. TORRENDELL

Corazones de oro

(Cuento)

Quando Raimundo Darmoy partió para el regimiento, era prometido esposo de Clementina Ambar. Obreros los dos, ejercía él el oficio de relojero y ella el de planchadora. Clementina y su madre acompañaron al soldado a la estación y el grupo no se disolvió hasta que un empleado gritó: «¡Señores viajeros, al tren!»

—¿Me serás fiel, Clementina?
—¡Útilmente! ¿Y tú?
—Mi amor no parecerá jamás.
Subió la locomotora y el tren se puso en marcha.
Raimundo, dominado por la más profunda tristeza, empezó a recordar su pasado.
Estaba solo en el mundo. Sus padres habían muerto cuando apenas contaba él año y medio.
Recogido por la caridad pública, tuvo al poco tiempo la fortuna de que encontrara una providencia que le protegiera generosamente.
Un amigo de su padre—Dionisio Mardar—había regresado a Francia después de haber realizado una fortuna en América, y al enterarse de la situación del muchacho, lo recogió, le dio educación y le hizo aprender el oficio de relojero.
Como era natural, Raimundo adoraba a su protector.

Pero es el caso que, al cabo de algún tiempo, cuando el huérfano terminaba su aprendizaje, enamoró a Dionisio de una cantante de café concier-to que le hizo cometer todo género de locuras.

Un día desapareció el indiano, después de haber dilapidado toda su fortuna, sin que nadie lograra descubrir su paradero.
Raimundo Darmoy recordaba todo esto y pensaba que había sido, una vez satisfecha su deuda de sangre y casado con la mujer a quien amaba, su mayor placer consistiría en encontrar, dichoso ó desgraciado, al noble amigo de antaño y decirle:
—Lo que es ahora no volverá usted a alejarse jamás de mí lado.

II
—¡Sargento Dormoy!
—¡Mi capitán! . . .
—Al primer alto que hagamos en la marcha se avistará usted conmigo. Tenemos que hablar.
—Está bien, mi capitán.
El regimiento, que había salido al amanecer hacia Gaudagnas, se detuvo a quinientos metros de distancia de la aldea de Villefargan con objeto de tomar un refrigerio.
Dióse la orden de descanso, y casi todos los soldados encendieron sus pipas.

A la retaguardia de su compañía se hallaba el capitán Jorge de Bilerive, al cual se acercó el sargento Raimundo Dormoy.
—Estoy muy descontento de usted—le dijo el capitán—muy descontento.
El sargento se puso pálido y contestó:
—¡Joy muy desgraciado, mi capitán!

—¡Cuestión de mujeres, sin duda! . . .
—No, mi capitán. Mi novia me es fiel y aguarda con impaciencia que yo termine el servicio militar.
—¿Pues de qué se trata?
—De un amigo mío.
—¿Qué sistema usted eso.
—Pues bien, mi capitán, hace tres meses que en el pueblo donde estamos de guarnición, al pasar un día por delante de la iglesia de San Pedro, acercóseme un infeliz a pedirme una limosna. Saqué cinco céntimos de mi bolsillo y se los entregué, diciéndole: ¡No vaya usted a babérselos! . . .
De pronto me asió de un brazo el mendigo, y mirándome cara á cara, exclamó:
—¡Si, no hay duda! ¿Tú eres Raimundo Dormoy?

Traté de evocar mis recuerdos, y loco de alegría me arrojé en brazos del poridosero.
Era Dionisio Mercier el hombre que me había hecho las veces de padre, educándome y dándome un oficio. Una mujer indigna le había reducido a aquel estado de miseria. ¡Pero cuánto me alegré de haberle encontrado!
—¿Y qué pasó después?
—Pregunté a mi antiguo protector si tenía hambre, y como me contestara en sentido afirmativo, le hice entrar. . . .
—¿En una taberna?
—No, señor, en un restaurant, donde le sirvieron un excelente almuerzo. Le habría dado la luna si me hubiese sido posible.
—¿Y dónde para en la actualidad ese hombre? ¿En el hospital de Auxerre?

—No, mi capitán; en un asilo de ancianos, donde vive bien alimentado y soberbiamente asistido.
—Pero ya sabe usted que para entrar en esos establecimientos hay que satisfacer una cantidad determinada. ¿Quién la ha pagado?
—Yo, mi capitán, que no quería que Dionisio siguiese pidiendo limosna.
—¿Y de dónde sacó usted ese dinero?
—Tomé á préstamo los quinientos francos que necesitaba para él caso.
—¿Se los prestó á usted algún usurero?
—Sí, mi capitán; firmé un pagaré de sesenta francos a tres meses fecha y está muy próximo el vencimiento.
—¿Y podrá usted pagar á su debido tiempo?
—Así lo espero. Sin embargo, el

asunto me tiene muy preocupado desde hace algunas semanas y a eso se deben mis faltas en el servicio.

—No me oculte usted nada, Dormoy. ¿Con qué cuenta usted para pagar esa deuda?

El sargento bajó la cabeza y con voz casi imperceptible contestó:

—¡Con la casualidad, mi capitán, con el juego!

—¿Es usted jugador?...

—No, mi capitán. Hasta ahora no había tocado ni una carta.

Jorge de Bellerive habría abrazado de buena gana al sargento.

III Oyóse la orden de reanudar la expedición y el regimiento prosiguió su camino, llegando al cuartel al cabo de dos horas de marcha.

Al entrar en el patio, se procedió a la distribución de las cartas que se habían recibido.

Para Dormoy había una de la hermosa Clementina.

Desde las primeras líneas, el sargento se puso pálido. Lo que su amada le escribía era espantoso.

Clementina retiraba su palabra.

¿Por qué? Porque le causaba espanto el vicio de Raimundo, desconocido hasta ahora para ella. No quería por marido a un jugador, a un ser que pasaba las noches en los garitos.

El sargento se echó a llorar y se dirigió apresuradamente a su cuarto. ¡Pobre Dormoy!

¿Dónde había enterado a Clementina de lo que hacía durante sus horas de libertad?

Raimundo se devanaba los sesos por averiguarlo, cuando de pronto se presentó en la habitación Jorge de Bellerive.

El sargento se puso en pie y dijo al recién llegado:

—Lea usted, mi capitán.

—¿Qué es esto?

—Una carta de mi novia.

El oficial recorrió la fatal misiva, se echó a reír y dijo:

—Enjuague usted sus lágrimas. Yo lo arreglaré todo.

—¿De veras, mi capitán?

—Tan cierto, Dormoy, como tiene usted un corazón de oro. Esa mujer sabe que usted juega, pero ignora por qué.

—Indudablemente.

—Pues bueno. Por de pronto voy a solicitar del coronel que le conceda a usted una licencia de cuatro días, para que vaya usted a hacer las paces con su novia.

—¡Ah, mi capitán! ¿Y hablaba usted de corazones de oro?...

—¿Cuándo vence el plazo del pagaré?

—Dentro de ocho días.

—¿Cuánto dinero le falta a usted?

—Mucho. Trescientos francos, mi capitán.

—Yo se los prestaré a usted para que me los devuelva cuando quiera, y esté usted establecido en su oficio de relojero. ¿Acepta usted?

—¡Con mi amor, mi capitán!

Jorge de Bellerive dijo entonces al sargento:

—D-me usted la mano, Dormoy; estoy muy satisfecho de usted!

MIGUEL SAYON.

NOTICIAS

De las islas:

Inca

Anoche púsose en escena en el teatro de la sociedad «El Centro», las zarzuelas Las Campanadas, ¿Quién fuera libre y Los Aparecidos.

El público ocupaba todo el paraiso y unas dos terceras parte de las localidades del patio.

La primera de dichas zarzuelas fué la de más agrado por ser las otras dos demasiado vistas en nuestro coliseo.

Después de terminada la función, el director de la compañía señor Roca anunció para la semana próxima la celebrada zarzuela La Casa de Dios, nueva en esta ciudad, que seguramente atraerá mucha concurrencia al teatro.

—A las cuatro y media de la madrugada ha sido encontrado por un guardia nocturno en las inmediaciones de la plaza de Galadí y junto al edificio que pertenece al «Club Velocipedista», el cadáver de un hombre natural de Campanet, de unos 60 años de edad, que según noticias, a las primeras horas de la noche ya se le conocía haber hecho bastante uso de bebidas alcohólicas.

Llamado que ha sido al lugar del suceso el médico forense don Sebastián Burras, ha certificado el estado del cadáver, y ha sido levantado éste y conducido al depósito por orden del Juzgado que había pasado allí para instruir las oportunas diligencias, 6 de Diciembre de 1901.

De la capital:

Hoy se pondrá a la venta el libro Mallorca durante la primera Revolución (1808 a 1814), por don Miguel S. Oiver, que acaban de imprimir los señores Amengual y Muntaner.

No nos toca a nosotros hablar de dicho trabajo. La obra ha sido editada con esmero, formando un voluminoso tomo de 700 páginas de compacta lectura.

Véndese a 10 pesetas en las principales librerías.

Esta noche a las ocho y media se celebrará en el «Centro de Unión republicana» una velada necrológica en honor de don Francisco Pi y Margall.

La redacción de La Unión Republicana nos suplica llamemos la atención respecto a la hora en que ha de celebrarse el expresado acto, toda vez que por olvido dejó de indicarse en su periódico.

Ha sido nombrado auxiliar de la Recaudación de la 4ª zona del partido de Manacor don Pedro Olon Mut Monserrat.

Servicios prestados por la Guardia Civil:

Notifica la del puesto del Terreno haber detenido a un individuo que resultó ser autor de haber cortado el paso a un sujeto en la carretera de Génova, exigiéndole el dinero que llevaba, que fueron cinco pesetas.

—La del puesto de Alcudia denunció al Juez municipal de la misma a un individuo presunto autor de la corta y sustracción de varios pinos del monte comunal de La Victoria.

Anteanoche falleció después de aguda enfermedad el M. I. señor don Melchor Vidal y Salva, archipreste de la Santa Iglesia Catedral, cuyo puesto ha ocupado durante cuarenta y un años, siendo el capitular más antiguo del Ilmo Cabildo.

Su cadáver fué trasladado ayer tarde a la última morada, cuyo cortejo fúnebre resultó lucido.

Dios haya acogido en su seno al alma del finado.

Con motivo de ser hoy la festividad de la Virgen, patrona del arma de infantería, las tropas del regimiento de Baleares vestirán el traje de gala y se les servirá un rancho extraordinario. Además se permitirá la entrada del público en el cuartel que aquellos ocupan.

Se celebrará una gran almoneda de libros de lance antiguos y modernos la que se celebrará todos los días empezando el 9 del actual desde las nueve a la una de la mañana, y de las tres a las seis de la tarde, calle de Palacio número 81 entresuelo.

Hay también muchísimos folletos y estampas.

El lunes próximo el señor Alcalde de esta ciudad empezará la visita a las escuelas públicas de 1.ª enseñanza de Palma.

Las primeras en ser visitadas serán las de niñas y las de párvulos.

Como ya dijimos el señor Liadó com pensará con bonitos premios y dulces a las alumnas más aplicadas de cada escuela, y obsequiará con estampas a las restantes.

Anoche fueron adornadas e iluminadas las cancelas de las iglesias y gran número de fachadas de esta ciudad, en honor a la Virgen cuya festividad se celebra hoy.

Esta tarde a las cinco y media, se reunirá en el local de la Cámara Agrícola, la Comisión Organizadora de la Exposición Balear.

En la Delegación de Hacienda de esta provincia se recibieron ayer las Reales ordenes nombrando a don Vicente O.á Bravo, Interventor de la Administración Depositaria de Mahon, y disponiendo que don José María Vidal, ocupe la plaza de oficial 5.º de Intervención, vacante por traslado de don Leonardo Biondi.

En la sesión celebrada ayer por la Comisión provincial, se tomó entre otros acuerdos el de exponer al público a efectos de reclamación los pliegos de condiciones porque se han de regir las subastas de suministros para los establecimientos provinciales de beneficencia.

Entre los pasajeros que llegaron ayer a bordo del vapor correo de Barcelona, figuraban don Gabriel Fuster, don Antonio y don Raimundo Montu, y don Vicente Juan B.ós.

El señor Juez de Instrucción de este partido cita, llama y emplaza a Antonio Porró Sanjuan, para que el

día 18 del actual, se presente en la Audiencia Provincial al objeto de asistir al juicio oral y público de la causa seguida contra Antonio Soler Beltrán por el hurto de un reloj.

El señor Comisario de Guerra de esta plaza, ha señalado el día 23 del actual para la celebración de las subastas, para la venta de trapo y demás aprovechamientos procedentes de troceo y desbarate de los objetos dados de baja por inútiles.

Ayer por la mañana, un perro perdiguero que iba sólo y sin bozal por la vía pública, derribó a un muchacho en la calle de Jaime II, produciéndole al caer una pequeña herida en la cabeza.

El muchacho fué acompañado por unos transeúntes a su domicilio.

Por la guardia municipal fué ayer encerrado en el depósito de Capuchinos un sujeto que estaba promoviendo escándalo en la vía pública.

Durante el mes de Noviembre último, se registraron en la ciudad de Lica 15 nacimientos y 11 defunciones.

El señor tesoro de Hacienda de esta provincia, ha publicado una circular, advirtiendo a los contribuyentes de la primera zona de esta Capital que no han hecho efectivas sus cuotas de la contribución territorial, industrial y demás impuestos, correspondientes al cuarto trimestre del año actual, que quedan incursos en el recargo del cinco por ciento, pudiendo satisfacer dichas cuotas y repartos dentro el plazo del tercero día a contar desde la inserción del correspondiente anuncio en el Boletín Oficial de la provincia.

Hemos recibido una circular del Colegio de Huérfanos del Arma de Caballería, convocando a los aspirantes a varias plazas de empleados civiles en dicho colegio.

Las plazas vacantes son de inspector, de consejero, de portero, de escribiente, de practicante, de enfermero, de sirviente, de cocinero y de ayudante de cocina.

El concurso no cierra, pues si se llenan las plazas, los aspirantes serán clasificados entrando a formar parte, cuando se presente alguna baja o se aumente el servicio.

El señor Alcalde de esta ciudad remitió ayer al señor Gobernador Civil de la provincia el estado de los ingresos y pagos realizados durante el mes de Noviembre último.

Según el mismo, ascienden los ingresos a 77.780 69 pesetas y los gastos a 75.967 28 pesetas quedando una existencia para el mes entrante de 1.763 41 pesetas.

El día 20 del actual tendrá efecto en la Casa Consistorial de Feanig, la subasta para el arriendo del impuesto de Consumos durante cinco años.

Servirá de tipo subasta la cantidad de 110.822 18 pesetas anuales a que asciende el importe de los aeruchos y recargos autorizados.

El pliego de condiciones se halla expuesto en la Secretaría del Ayuntamiento de dicha ciudad.

Por la Alcaldía fué ayer fuertemente multado un individuo por infracción a las Ordenanzas Municipales.

El jueves próximo pasado, la empresa de coches funebres sirvió para una anciana que había fallecido en el Terreno, el coche de angeles, el que sirve para los niños y las doncellas.

La familia extrajo el error, avisando a los conductores, los que marcharon a cambiar el coche, cosa que retrasó cerca de una hora la conducción del cadáver.

Los opositores a las Escuelas de niños con Rufino Carpena Montesiños, don Juan Bautista Pons Martí y don José Barcelo Matas, deberán antes de dar principio a los ejercicios, presentar los documentos justificativos que dejaron de acompañar a sus inscripciones, según aviso del Rectorado de Barcelona el día 24 de Octubre último.

El cuestionario para las oposiciones citadas se manifestó en la Secretaría de la Escuela Normal de Maestros de Barcelona los ocho días anteriores al día que deben empezar los ejercicios.

Nos escriben de Lica dándonos cuenta de que se han poco mas o menos cesado de la madrugada de ayer cuando se dio una ladrona de algunas cosas el vecino de Campanet M. gu. Gu. () franch. por el que se ha unido una cantidad de pesos cuando cayó a suelo, quedando muerto en el acto.

Puesto el hecho en conocimiento del Juzgado, éste se personó en el lugar de la ocurrencia, empezando la instrucción de las oportunas diligencias ordenando el levantamiento del cadáver, que fué trasladado al cementerio.

Don Juan Bardo, ingresó ayer en la Caja General de Depósitos 56.000 pesetas, cuyo ingreso le da derecho a ser postor en la subasta que tendrá efecto el miércoles próximo en la Sala Capitular del Ayuntamiento, para el arriendo del impuesto de Consumos.

Notas ciclistas

El ciclismo está muerto; el ciclismo ha pasado de moda. Esto se ha dicho, eso se dice, pero no resulta exacto en toda su extensión. Verdaderamente han desaparecido las manifestaciones ciclistas, aquellas manifestaciones públicas; los desfilés, las carreras en carretera, las excursiones oficiales; hasta los velódromos están desacreditados y son negocio ruinoso.

A aquel estado febril ha sucedido una especie de postración, una calma que para muchos parece precursora de la muerte de la afición, pero para los iniciados es considerada como provecho y reconfortante intermedio para que el ciclismo pueda resurgir y extenderse sobre una base sólida, viéndolo su verdadera vida, realizando los fines a que racionalmente está destinado.

Ahora que parece está alstargado el ciclismo, el número de máquinas que transitan es aún superior a los tiempos en que estaba en auge. Lo que pasa ahora, es que cada uno hace su camino propio, siendo la máquina un poderoso auxiliar en sus negocios y relaciones; cumple la bicicleta un fin más práctico y utilitario. Ha desaparecido la poesía de la excursión y la pompa del desfilé; queda ahora la bicicleta como un mecanismo necesario para la vida moderna.

El Velosport Balear tiene el propósito de acuar en la primavera la construcción de las gradas en su velódromo para poder inaugurarlo a fines del próximo verano.

Ahora se está instalando en el cercano anterior al peralte del Sur, un jardín cuya colsección correrá a cargo del inteligente horticultor Mr. Barthou.

Esta instalación hará más amena y grata la estancia en el velódromo.

Productos

de exportación

Vinos

A pesar de ser escasísima ó casi nula hoy la exportación desde Mallorca a los mercados franceses, de esta clase de vinos, que tan apreciados resultaban hasta cosa de 12 años, creemos de algún interés para los vinitores sean conocidos los siguientes datos respecto a la mala situación que se nota en aquellos mercados para los vinos españoles en general, que confirman las impresiones recogidas y dadas a conocer en nuestra última información relativa a vinos:

Aunque en la actualidad son muchas las plazas que se hallan repletas de caldos indígenas, enviados desde la propiedad directamente, Paris es la que por el momento siente con más intensidad los efectos de una abundancia excesiva.

El comercio de detalle es el que más se lamenta de lo que está sufriendo, y augura un fracaso para la mayoría de los propietarios que sin saber los gustos de la gran capital é ignorando la composición de las mezclas y el modo de nevarias a cabo, no ven otra cosa, en su natural afán de colocar la mercancía, que todo Paris bebe vino.

Los negocios, por la única razón del exceso de ofrecimientos, no siguen su curso normal y como hay verdadera puja para vender y escasean mucho los compradores, puede comprenderse lo que ha de suceder al vinitor que en tales condiciones trabaja. De ahí que los precios sigan en baja sin cesar cuando flaura la anómala situación del mercado.

Expuesto lo que antecede puede pensarse lo que ha de ser forzadamente dicho mercado, para los vinos españoles otrameros. Resegados en último término a excepción de consuls. mas clases que por su bondad y circunstancias venon aceptación enpequeñas cantidades, con grandísima dificultad en su venta, siendo los precios muy bajos, lo que impide el pago de los gastos de transporte, pierdo tiempo y dinero.

Los precios más aproximados, para

algunos son nominales, que reinan son los siguientes: blancos de Huelva, la Mancha y Valencia de 13 a 14 grados de 30 a 37 francos hectolitro; rojos de Aragón de 13 a 14 a 30 a 33 francos; Alicante de 13 a 14 de 28 a 30 francos; Mallorca de 14 a 16 de 32 a 39 francos.

La situación de la plaza de Burdeos no es tan poco nada halagüeña. Son los negocios raros para los vinos de la presente cosecha, y algo más activos para los de la recolección anterior. Ciertos vinos nuevos de pequeño grado encontrarían colocación pero los propietarios rehúsan las ofertas por considerar insuficientes los precios que se ofrecen.

Para los vinos exóticos y sobre todo españoles reina una calma desesperada.

Estas son las noticias que llegan, que por cierto nada tienen de halagüeñas.

Los Museos

de Historia Natural

Ha publicado la Gaceta un decreto del ministro de Instrucción pública acerca de los Museos de Historia Natural, que reviste un interés grandísimo para el desarrollo científico de España.

Siendo el estudio de las ciencias naturales de un carácter eminentemente práctico, en España ha carecido casi siempre de esta condición.

Nuestros Museos de Historia Natural, en vez de hallarse formados por las colecciones de los productos naturales de la localidad ó de la región, se han constituido con colecciones adquiridas en el extranjero, y si los profesores y los alumnos no han estado en contacto con los Museos, alimentando los con la recolección llevada a cabo en sus excursiones, mucho menos lo ha estado el público, para lo cual los gabinetes de Historia Natural permanecen cerrados a cal y canto.

El decreto del conde de Romanones otorga al estudio de las ciencias naturales en España el carácter práctico de que carecen, y abre al público, a la enseñanza popular, las puertas de los Museos, a fin de vulgarizarlos y de familiarizar al pueblo con una serie de conocimientos, que son el arranque de todo el progreso moderno. Así, el decreto declara que los Museos de las Universidades é Institutos no son sólo para la enseñanza de sus respectivos establecimientos, sino para las escuelas y para el público en general, y con este objeto para que se instalen en locales fáciles puedan ser fácilmente visitados.

El conocimiento de los productos naturales de nuestro suelo, lo peraligue el decreto, disponiendo que los catedráticos y auxiliares hagan excursiones, no sólo con los alumnos, para enseñarlos, sino también para recolectar y constituir en cada establecimiento una colección, con preferencia regional. O sea a esos profesores que hagan envío de los productos recolectados al Museo de Madrid y declarar a los catedráticos de Historia Natural y de Agricultura Jefes natos de las colecciones y jefes natos botánicos de las localidades donde residen, y corresponsales de dicho Museo, con el cual se entenderán directamente en sus investigaciones científicas.

El Museo gestionará la creación de nuevos laboratorios de Biología Marina, a semejanza del de Santander. U. namente el decreto, cuyas principales disposiciones extractamos, autoriza a la Junta del Museo de Madrid para nombrar personas, que con el carácter de agregados, cooperen a los trabajos de clasificación y arreglo de las colecciones.

Diccionario Catalán

Anoche el señor Vicario general de Mallorca dio su anunciada conferencia en el «Centro Excursionista de Campanya» sobre el tema: «Excursiónes biológicas en el diccionario de la lengua catalana». Durante hora y media tuvo Messen Alcover pendiente de sus labios al auditorio numeroso y escogido que se había congregado en dicha asociación. Romtó sus dos grandes excursiones por los territorios catalanes de España y Francia, desde Perpignan hasta Murcia, para estudiar los monumentos del arte romanico, recoger datos é impresiones respecto de la lengua y hacer propaganda en favor de su gran obra del diccionario catalán con multitud de cartones portadores, de anécdotas pintorescas, descripciones de iglesias románicas y de otros asuntos, dando pruebas de poseer una memoria admirable.

PARA NAVIDADES

Vinos de Jerez y licores marca SERRANO Representantes exclusivos León, Nué y Urespo.



Después de relatar estas dos excursiones, en las que hizo gala de una incansable actividad que corre parejas con el esfuerzo desplegado anoche al relatarlas, pidió al «Centre Excursionista de Catalunya» su concurso para la realización de las tres obras que actualmente tiene en proyecto: para la gramática de la lengua catalana, para un libro sobre el arte románico en Cataluña y en especial para el diccionario.

El señor Alcover fué interrumpido algunas veces con muestras de aprobación y al terminar su conferencia se le premió con una nutrida y prolongada salva de aplausos.

Antes de empezarla, el presidente del «Centre Excursionista», don Ramón Picó y Campamar, leyó un discurso de presentación y salutación, hermoso y elocuente como suyo. Recordó en él los lazos de hermandad que existen entre Mallorca y Cataluña; dijo que si ésta había mandado a aquella al Rey don Jaime para librarla del yugo de los mahometanos, aquella había enviado a ésta al patriarca del actual renacimiento de las letras catalanas, don Mariano Aguiló, y ahora le envía al señor Alcover para propagar la idea de formar el diccionario de la lengua. Tuvo para esta obra y para su entusiasmo propagandista calurosas frases de encomio y palabras de censura para los que atacan con odio y sin exacto conocimiento de causas a los prelados y demás personas que defienden el patrimonio legado por los mayores y derechos indiscutibles.

El señor Picó y Campamar fué muy aplaudido.

(De el Diario de Barcelona del viernes.)

Gran Hotel

Justo al edificio en construcción se ha instalado el proyecto del hotel, y los modelos de las balaustradas de los balcones, en hierro y en yeso y los adornos de la fachada.

El proyecto huye de todo lo conocido; es modernista y a pesar de la gran mole, resulta de mucha elegancia y esbeltez.

Todo es de piedra de Ferreras. Escudos con las cuatro barras de Aragón separan los cuerpos de edificio.

El cuarto piso está separado del tercero por una franja de azulejos que con el mismo tono forman entrepaños del último piso.

La construcción seguirá desde ahora bajo la dirección del escultor catalán señor Alcina.

Al realizarse tan magno proyecto, Mallorca contará con un edificio de mucho mérito artístico; al par que con un establecimiento que realizará la importante industria del viajero en esta isla.

De la construcción de los primeros pisos nos hemos ocupado ya en distintas ocasiones.

Noticias del ejército

La Gaceta publica la siguiente ley: «Se modifica la de 25 de Diciembre de 1899 en el sentido de que en el año 1902 habrá alistamiento de los mozos que cumplan veinte años de edad desde 1.º de Enero hasta el 31 de Diciembre de dicho año, ambos inclusive.»

De los cupos que se designan por el ministerio de la Guerra en los años 1901, 2, 3, 4 y 5 ingresarán en filas, en el primer año, las quintas partes, y el resto permanecerá en Caja para incorporarse a cuerpo con los reclutas del reemplazo inmediato.

En el de 1902, las tres quintas partes del cupo asignado, y el resto permanecerá en Caja para incorporarse a cuerpo con los del reemplazo siguiente.

En 1903 ingresarán en filas las dos quintas partes del cupo asignado, y el resto permanecerá en Caja para incorporarse a cuerpo con los reclutas del reemplazo siguiente.

En 1904, ingresará la quinta parte del cupo asignado, y las cuatro quintas partes restantes se incorporarán a cuerpo con los reclutas del reemplazo inmediato.

Y en 1905, ingresarán en filas las cuatro quintas partes del contingente de 1904, permaneciendo en Caja el cupo total asignado en 1905.

En 1906 no habrá alistamiento, siendo llamado a filas el cupo total de 1905.»

Finalmente ¡uh lectores!

Podemos anunciar que ha sido vencido el terrible mal venéreo y sífilis para detalles vea en 4.ª página. Milagrosos curas de inyección anti venéreas y Kood anti-sifilítico «Costanza».

Notas del Mar

A las seis de la mañana de ayer fundó en nuestro puerto procedente de Barcelona, el vapor «Belver» siendo portador de la valija, unos 60 pasajeros carga varía.

Ayer tarde salió de este puerto remolcado por el vaporcito «Constante», la corbeta uruguaya «Maristany», Dicho buque recargará en Ibiza conde completará un cargamento de sal con destino a M. nteviaeo.

Con destino a Mahón, Ibiza y Alicante respectivamente salieron ayer tarde a las cinco los vapores «Menorquin» y «Balear» embarcando ambas la correspondencia, pasaje y carga.

Esta madrugada ha debido salir para Fernandina (Estados Unidos) la corbeta «Miguel Salom», que los señores Salom y Rullán acaban de adquirir.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas Terminan en San Jaime a las seis y media exposición del Santísimo, a las siete y media comunión general y a las diez misa mayor solemnemente con sermón, que dirá don Juan Amengual vicario de San Miguel. Por la tarde a las seis y media, coronación de las doce estrellas procesión y la reserva de S. D. M.

En San Nicolás, empezarán otras cuarenta horas; a las siete y media comunión general a las diez misa cantada por la música siendo el orador don Andrés Servera. A las tres y media de la tarde exposición al anochecer ejercicio de la devoción sabauna y la reserva.

Otras funciones

Fiestas que se celebran a la Purísima.

En la Catedral, a las ocho comunión general en los altares mayor y de la Purísima, a las diez y media misa pontifical y sermón que dirá don Pedro Isma, vicario de la Vileta.

Concluida la misa mayor, el Ilustrísimo señor Obispo dará la bendición papal; por la tarde tendrá lugar la procesión de costumbre.

En Santa Cruz, misa cantada a las diez, en la cual predicará el padre Blasquez S. J.

En Santa Catalina, a las siete y media misa de comunión para las Hijas de María.

En San Miguel, a las diez misa mayor y sermón que dirá don Antonio Palmer presbítero.

En San Francisco, a las seis de la tarde se dará principio a la novena de la Purísima con exposición y sermón que está a cargo de don Bernardo Matas presbítero.

En Montesión, a las ocho de la mañana misa de comunión para las congregaciones de Negros Católicos y de San Luis Gonzaga y a las cinco y media de la tarde se cantará a grande orquesta el trisagio Mariana, acto de consagración, sermón a cargo del padre Bondora y terminará con la procesión de María Inmaculada.

En Santa Clara, misa cantada a las diez y sermón por don Bernardo Matas presbítero.

En la Concepción, a las siete y media comunión para las Hijas de María con plática por el padre Director. A las diez misa solemnemente con sermón por el reverendo padre Arce del Barro argentino. A las cuatro y media de la tarde meditación y corona cantada a toda orquesta, seguidamente la reserva de S. D. M.

En San Juan, a las siete y media misa de comunión general y al anochecer el ejercicio del día ocho.

Vista a la Corte de María A la Purísima, en la Catedral.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas Continúan en San Nicolás, a su titular.

A las seis y media exposición del Santísimo, a las nueve y media horas y misa mayor con sermón, que dirá don Jaime Verger, vicario de la ciudad.

Por la tarde act. de coro y al anochecer, ejercicio del Corazón de Jesús y María y la reserva de S. D. M.

Otras funciones

En la Merced, a las siete de la mañana durante una misa se dará principio a la novena de San Francisco Javier y al anochecer continuará la novena de Santa Lucía con sermón, que dirá don José Ferrer de la Cruz, Pbro.

En San Francisco, a. anochecer, continuación de la novena de la Purísima,

con sermón por don Bernardo Matas, Pbro.

Visita a la Corte de María A Nuestra Señora del Rosario en Santa Catalina de Sena.

Sociedades y Corporaciones

Banco Hispano-Colonial

Conversión de las Deudas Coloniales Anuncio.—Por la Ley de 28 de Noviembre último desde 1.º de Febrero de 1902 quedan retirados de la circulación los Billetes de la Isla de Cuba de 1896 y 1890 así como las obligaciones de Filipinas de las dos series, anulándose los cupones de fecha posterior a dicho día y efectuando e la conversión en Deuda perpetua exterior a 4 por 100 en a proporción y forma establecidas en la Ley de 27 de Marzo de 1900.

Por resolución de la Dirección de la Deuda Pública se ha dispuesto que a partir del cupón de primero de Enero se entreguen títulos definitivos por conversión de las Deudas, en lugar de carpetas provisionales.

Y siendo de gran interés estas disposiciones para los tenedores de Deudas Coloniales se hace público advirtiéndole que en este Banco se admiten los valores a la conversión todos los días laborables de 9 y media a 12 de la mañana, en Madrid en los Bancos hipotecarios de España y de Castilla y en casa de los señores Urquijo y Compañía y en Provincias por los Delegados de este Banco ya designados en anuncios anteriores.

Barcelona 3 de Diciembre de 1901.—El Secretario General, Aristides de Arístiano.

Crédito Balear

Esta Sociedad, en virtud del anuncio que antecede, admitir los Billetes de la Isla de Cuba de 1886 y 1890 y las Obligaciones de Filipinas, para su conversión en Deuda Interior al 4/0, y facultará las facturas necesarias, los lunes, miércoles y viernes de 9 y media a 12 de la mañana.

Palma 6 de Diciembre de 1901.—Por El Crédito Balear.—E. Vocal de turno, Joaquín Orlandis.

Ultimas cotizaciones

Table with 2 columns: VALORES LOCALES and VALORES PÚBLICOS. Lists various financial instruments and their prices.

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos día 5 de Diciembre de 1901.

Table with 5 columns: Existencia aayer, Entradas, Salidas, Fallecidos, and JORDAN. Shows hospital statistics for Dec 5, 1901.

Lo acreditan los certificados

Para curar las enfermedades del estómago e intestinos, los médicos de España, Am rica recetan el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos. Pídase siempre Elixir Saiz de Carlos, único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas la palabra «tomalix», marca de fábrica registrada en Europa y América.

Las pastillas «Paneraj» son el remedio mas eficaz contra tos, Venta farms. y droguería

Para navegantes

RON

Véase cuarta página.

SIDRA CHAMPAGNE

A 2.ª página en la

LA PROVIDENCIA

EN NOVEDADES PARA SEÑORA

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Llegado

Madrid 7 a las 9'45

Ha llegado a Gibraltar el señor Arcos representante de España en los Estados Unidos.

Hoy saldrá en dirección a Madrid en cuyo viaje le acompañará el almirante yankee Sir Rnotz.

Convocatoria

Madrid 7 a las 10'10

La Gaceta de hoy publica una R. O. convocando oposiciones a para cubrir cincuenta plazas de sobrestantes de Obras públicas. Publica tambien el Programa para la celebración de los ejercicios.

Las oposiciones empezarán el día primero de Marzo, admitiéndose solicitudes hasta el 15 de Febrero próximo.

Noticias diversas

Madrid 7 a las 14'50

El señor Sagasta ha llevado a la firma de S. M. la Reina un decreto sobre concesión de créditos de Hacienda.

Se siente un frío intensísimo. Los estudiantes han vuelto a producir alborotos pidiendo vacaciones.

En breve se firmará el nombramiento de Gobernador civil de Valladolid.

Mencheta

TELEGRAMAS

De la segunda edición de ayer

Ejercicios.-Incendio

Madrid 7 a las 0'10

Coruña.—El crucero Pelayo está efectuando ejercicios de tiro frente a Villagarcía.

Ha ocurrido un incendio en las barcazas que cargaban al vapor Cabo de Peñas, siendo las pérdidas considerables.

Dos noticias

Madrid 7 a las 0'10

Dicen de Vigo que pronto llegará a aquel puerto la corbeta de guerra inglesa Caliope.

Nos comunican de Washington que en breve será ratificado el tratado firmado por el ministro de negocios extranjeros Mr. Hay y el embajador de Inglaterra Mr. Pauncefote.

Declaración.—Consejo.—Enmienda.

Madrid 7 a las 0'10

El Español consigna la siguiente declaración hecha por el señor Maura: «No participaré de las ideas del Gobierno si ha de sofocar las convicciones.»

El domingo próximo habrá Consejo.

Es probable que el lunes se plantee el debate político en el Senado.

El señor González ha aceptado la enmienda de 20.000 pesetas en lo referente al personal de comunicaciones.

Negociaciones de paz-La escuadra americana.

Madrid 7 a las 0'10

Londres.—La prensa asegura que han empezado las negociaciones de paz con el Transvaal.

A últimos del presente mes la escuadra americana se dirigirá a Venezuela.

Mencheta

NOTICIAS

de la madrugada

TELEGRAMAS

Senado

Madrid 5 a las 19'10

19'15

En la sesión de hoy del Senado continuó la discusión de los presupuestos de la Presidencia.

El señor Danvila ha pedido la reorganización del Consejo de Estado y del Congreso.

El señor Silvela (don Eugenio) ha presentado un plan de reformas con el que se economizan 851 286 pesetas.

El señor Tejada Voleadosera ha consumido el tercer turno combatiendo el presupuesto de la presidencia.

Le ha contestado el señor Amos Salvador.

Ha empezado la discusión del presupuesto de Estado.

El señor Peñarramiro ha pedido que se suprima el número de legaciones y se aumenten los consulados.

Noticias varías

Madrid 7 a las 22'10

El general Weyler leerá en la semana próxima en el Congreso un proyecto sobre retiros.

El miércoles firmará la Real orden ordenando el pase a la reserva del general señor Oordon.

El señor Campoo ha sido nombrado tutor del hijo de la Infanta Cristina.

El señor Urzaiz prepara un proyecto aumentando los descuentos de los préstamos que se hagan al Banco.

Oréese que en la semana entrante habrá consejo presidido por la Reina.

Sesión del Congreso

Madrid 7 a las 23

Al final de la sesión del Congreso, el señor Mocuñales abogó por la división del Ministerio de la Gobernación en Ministerio del Interior y Ministerio de Comunicaciones.

El señor Burgos aboga para que los gobernadores de primera clase se les consigne para gastos de representación 15 mil pesetas, a los de segunda 10 mil y a los de tercera 5.000.

Fueron aprobados los nueve primeros capítulos del presupuesto.

Mencheta

ESPECTACULOS

PLAZA DE TOROS DE PALMA

Compañía Kouestre, Gimnástica, Acrobática y Cómica, bajo la dirección de don David Bernabé.

Ultima función para hoy domingo a las 8 de la tarde.

Precios.—Palcos sin entradas, 4 pesetas.—Sillas de pista con entradas, 1 id.—Entrada general, 40 céntimos.—Medias para niños menores de 8 años y soldados sin graduación, 25 id.

TEATRO PRINCIPAL

Funciones para hoy

A las tres y media de la tarde.

La comedia en 3 actos, titulada:

Divorciónomos

El boquete de comedia, nominado:

En busca de una Judith

Entrada general. 0'8) pesetas.—Paraiso 0'60.—Media entrada id. 0'45.

—Media Paraiso 0'35.

Por la noche a las ocho.

El drama en 4 actos,

El Loco Dios

El juguete

El Aspero

Precios.—Entrada general 1'00 pesetas.—Al paraiso, 0'70 id.—Media entrada id. 0'55 id.—Media id. Paraiso 0'45 id.

Toda localidad y entrada pagará el impuesto que marca el reglamento.

MEMBRILLO

Superior a 2'00 pts. Kilo.

Corriente a 1'50 " "

Idem a 1'25 " "

COLMADO «LA ISLENA»

SAN NICOLAS, NUM. 10

MEMBRILLO

a 1'60 pesetas kilo, tomando cinco kilos.

COLMADO «LA PROVIDENCIA»

Liquiación de maderas

por cesar en el negocio. Calle del Hospital, número 5, Palma.

VAPORES CORREOS
SALEDAS DE PALMA
 Lunes á las 10 de la mañana para
 Ibiza.
 Martes á las 5 de la tarde para
 Barcelona, (directo).
 Miércoles á las 9 de la mañana, pa-
 ra Ibiza y Valencia y 2 tarde para
 Mahón (via Alcudia).
 Jueves á las 5 de la tarde para
 Barcelona, (directo).
 Viernes á las 5 de la tarde para
 Barcelona, (directo).

Bebidas á las 5 de la tarde para
 Ibiza y Alicante y para Mahón.
 Domingos á las 2 de la tarde para
 Barcelona, (via Alcudia).
LLEGADAS A PALMA
 Lunes á las 7 de la m. de Barcelona
 y 9 mañana de Mahón (via Alcudia).
 Martes á las 8 de la mañana de Ibi-
 za y Alicante y de Barcelona. (Este
 último sin correo.)
 Miércoles á las 7 m. de Barcelona,
 (directo) y 6 m. de Mahón, (directo).
 Jueves á las 9 de la m. de Barcelo-
 na, (via Alcudia) y 2 tarde de Ibiza.
 Viernes á las 10 de Ibiza y Valen-
 cia.
 Sábados á las 7 de la mañana de
 Barcelona, (directo).

FERRO-CARRILES DE MALLORCA
 Servicio de trenes para viajeros que rige
 desde el día 10 de Abril de 1898.
 De Palma hasta Manacor y Felanig,
 á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mix-
 to entre Empalme y Manacor y Santa
 Maria y Felanig) tarde.
 De Palma hasta Lapuebla, á las
 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto en-
 tre Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma á las 4
 (mixto), 6'30 mañana y 5'15 tarde.
 De Manacor hasta Felanig y La-
 puebla, á las 6'30 mañana y 5'15
 (mixto en los remales) tarde.
 De Felanig hasta Palma, Manacor
 y Lapuebla, á las 6'40 mañana, 1'15
 mixto hasta Sta. Maria y 5'25 (mixto
 y desde Empalme) tarde.
 De Lapuebla hasta Palma, Manacor
 y Felanig, á las 6'55 mañana, 1 y
 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.
 Palma 22 de Marzo de 1898.—El
 Director G., Guillermo Moraguan.

DILIGENCIAS
 para los pueblos de la isla de Mallorca

Pueblos de la isla	Puntos de parada	Salidas de Palma	Llegadas
Andraitx	Marina, 8	8'00	8'15
S'Arracó	Marina, 8	8'00	8'15
Capdepera	Santacilia	8'00	8'15
Calviá	Santacilia	8'00	8'15
Esportias	P. del Olivar	8'00	8'15
Establiments	P. del Olivar	8'00	8'15
Estallics	P. del Olivar	8'00	8'15
Banyalbufar	P. del Olivar	8'00	8'15
Puigpunyent	P. del Olivar	8'00	8'15
Valldemossa	San Miguel, 84	8'00	8'15
Perdís	San Miguel, 84	8'00	8'15
Soller	San Miguel, 84	8'00	8'15
Soyúria	San Miguel, 84	8'00	8'15
Escorca	San Miguel, 84	8'00	8'15
Ses Bordes	San Miguel, 84	8'00	8'15
Ses Salines	San Miguel, 84	8'00	8'15

Antireumático Grau Ynglada

de milagrosos y sorprendentes efectos. Son inmediatos siempre los resultados, aliviando de momento y curando radicalmente las más de las veces, toda clase de **DOLORES REUMÁTICOS** en sus diversas manifestaciones, como se constata por el número de curaciones hechas, lo propio que la más eficaz recomendación de cuantas autoridades médicas han tenido ocasión de ensayarlo.

De venta: Farmacia Central de don Ignacio Forteza y Serra, Jaime II, don Juan Valenzuela, Cuartera, 2 y en el Centro Farmacéutico.

CONFITES ANTIVENÉREOS ROOB ANTISIFILÍTICO INYECCIÓN VEGETAL COSTANZI

Miles y miles de celebridades médicas, después de una larga experiencia, se han convencido y certificado, que para curar radicalmente los extremos uretrales (estrechez), flujo blanco de las mujeres, arenillas, catarro de la vejiga, cálculos, retenciones de orina, escozores uretrales, purgación reciente ó crónica, gota militar y demás infecciones gónico-uritarias, evitando las peligrosísimas sondas, no hay medicamento más milagroso que los Confites ó inyección Costanzi.

También certifican que para cualquier enfermedad sífilítica ó herpética, en vista de que el todo y el Mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el Roob Costanzi, pues no solo cura radicalmente la sífilis y herpes, sino que estriba los malos efectos que producen estas subestancias, que como es sabido causan enfermedades no muy fáciles de curar. A Salvati Costanzi, calle Diputación, 435, Barcelona, seguro del buen éxito de estos específicos, mediante el trato especial con él, admite á los incredulos el pago una vez curados.

Precio de la Inyección, pesetas 4. Confites antivenéreos para quienes no quieren usar inyecciones, pesetas 5. Roob antisifilítico y antiherpético, pesetas 4.

Dichos medicamentos están de venta en casa de A. Salvati Costanzi, Diputación 435, Barcelona y en todas las buenas farmacias.

En Palma de Mallorca, en las de Ignacio Forteza Serra, Jaime II, 21. Consultas Médicas en Barcelona, calle Diputación, 435, entresuelo, 2.º, todos los lunes, miércoles y viernes á las 12.

La Salud es el tesoro de la Vida

El Anti-Fermo cura radicalmente los males de Estómago. El Anti-Fermo, alivia y cura las enfermedades crónicas: Neurostemia, reglas difíciles ó nul- las, estreñimientos, malas digestiones, inapetencias, debilidad general, impotencia, etc.

El Anti-Fermo es un remedio energético, para combatir todas las enfermedades que emanan de la impureza de la sangre, del sistema nervioso y del estómago.

Después de haberlo probado todo, no desconfíe de vuestra curación, pues el Anti-Fermo será la panacea de vuestra salud y con él obtendréis robustez, energía y salud completa y evitaremos las enfermedades infecciosas.

Todas las familias deben poseer un frasco de este maravilloso remedio.

De venta en las principales Farmacias y Droguerías.

Depósito General para España, Grau 86 y Cristina 9, Entresuelo—Barcelona.

Agente General para Mallorca

J OLIVER MONER ALCUDIA

Comercio de Maderas de Juan Arnau

Plaza del Olivar (antiguo almacén de Can Cotto)

CALICIDA LLUCH

Esta es la única, -juz de gusto y toda clase de curaciones, sin causar dolor ni molestia. Precio 1 peseta. De venta: Gilberto Llanillo, San Nicolás, 90, y en las farmacias, droguerías y papeterías.

SANTALOL SOL

Nuevo medicamento medicinal más activo que el Santalol.

Premio «RENUCIADO» en la Exposición Universal de París de 1900.

Este medicamento se sabe tan solo que las propiedades medicinales de la esencia de sandalo estaban en relación con la procedencia del jénero de que se extrae; pero ahora se ha comprendido plenamente que la esencia de sandalo es más activa cuanto mayor sea la cantidad que contenga de SANTALOL. Este producto resulta ser el remedio específico para curar con prontitud la HEMORRAGIA, catarro vesical, cistitis aguda, albuminuria en los orines y en general todas las enfermedades especiales de las vías urinarias. El SANTALOL SOL se emplea en la misma forma y dosis que el sandalo. El SANTALOL SOL se vende en todas las farmacias. Pídanse prospectos.

Deposito: Farmacia Sol, Cortes, 228 (frente a la Universidad) Barcelona.

Palma: Farmacia de Valenzuela y Centro Farmacéutico.

PARA NAVIDADES

Ron de Puerto Rico de 10 años

En garrafón de tres y medio litros 8'50 pesetas, en garrafón de ocho litros 18 pesetas.

Ron de Puerto Rico de 14 años

En garrafón de tres y medio litros 18'50 pesetas, en garrafón de ocho litros 30 pesetas.

Para encargos dirigirse al CENTRO DE ANUNCIOS, Plaza de Santa Catalina

Exclusiva casa para las Baleares

Gluten alimenticio Jensen

SUPERIOR A LAS PASTAS PARA SOPA

Sustancia vegetal la más nutritiva que se conoce y su valor alimenticio está al nivel de la albumina, O s i s i a y F o r i n a.—Es un gran Reconstituyente por excelencia

recomendado á los que padecen de la diabetes, delicados del estómago y para la nutrición de la infancia.

DE VENTA: En las Droguerías, Farmacias y Colmados.

Depósito Central: Plaza del Rosario, 2, pral. Palma

Se elabora en el GLUTEN todos los días.

PERRO

Se ha extraviado uno blanco con la cabeza y varias manchas color cana, el rabo corto y de unos 3 años. La persona que lo tenga en su poder y lo quiera devolver a su dueño que vive en la calle de León número 68, 3.º, se le gratificará.

Nodrizas

Una de treinta años de edad y leche de buen tipo, desearía encontrar una criatura para criar en casa de los señores de esta Plaza del Rosario dirigirse al señor Secretario de la Academia Pública de San Juan, (Mallorca).

PECTORAL DE ANACAHUITA

A TODO EL QUE SUFRE del pecho la garganta ó los pulmones

Se recomienda como el remedio por excelencia para curarse rápidamente y con casi infalible seguridad el

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO

MARCA LANMAN Y KEMP

Aun cuando se haya declarado la terrible Tisis sostienen y alivian al enfermo como ningún otro remedio.

REQUIER SIEMPRE LA "MARCA INDUSTRIAL" CON LA FIRMA DE

LANMAN & KEMP, New York,

COMO PRUEBA DE LEGITIMIDAD.

LEED Y PROBAD EL LICOR DE LARGA VIDA

Si queréis conservar LA SALUD y vivir muchos años sin dolencia alguna, tomad constantemente antes de comer ó después de haber tomado el café una copita del agradable y estomacal licor de LARGA VIDA marca LA FAMA.

Elaborado según la fórmula del sabio dominico fray Francisco Ferrer, modificado por los notables médicos don Domingo Escabi de Palma y don Miguel Labrés de Inca.

Devuelve el apetito, facilita la digestión, fortifica el estómago y evita las calenturas.

No dejen de tomarlo las mujeres y demás personas que tengan necesidad de estar sentadas en el bufete redactando ó escribiendo.

Depósitos para la venta en Palma á 3 Ptas. botella ó litro

Colmado La Mallorquina, Colón n.º 7.—Id. La Providencia, calle Pasadizo.—Id. La Islaña, calle San Nicolás n.º 10.—Id. Don Francisco Rubio, calle Cererols n.º 11.

Y en casa del fabricante DON PEDRO SUÉS, de Inca, á 2'50 pesetas

Survienta

Se necesita una de 2000 á 2500 litros. Dirigirse en el Centro de Anuncios.

COCHERA

Se desea alquilar una con establo y agua en abundancia. Informarán, Ribera, núm. 18.

TRAJES

Trapos y metales viejos, se compran en el almacén de Pablo Munné, Arco de la Merced, número 2.

Se necesitan trabajadoras

Islaña Marítima

Combinación con los acreditados vapores de la importante sociedad en comandita de Barcelona

FOLCH Y COMPAÑIA

Para Santo Domingo, Habana, Santiago de Cuba, Cienfuegos y Nueva Orleans, saldrá de Barcelona el miércoles 9 Diciembre el acreditado vapor

Berenguer el Grande

admitiendo carga y pasajeros para los expresados puntos.

CONDOMINIOS DIRECTOS

11 y 12 de la calle de la Islaña Marítima

PLAZA DE LA PALMA

Zapatería de Garriga

Riera, 10, acera del Teatro

Calzado á medida para señoras, caballero y niño.

Especialidad en calzado para pies defectuosos.

Calzado para criaturas.

PRECIOS ECONOMICOS

Riera, 10, acera del Teatro

La Gatalana

Compañía de seguros contra incendios y expresiones de toda clase á prima fija

Domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco 5

Director en las Baleares don José Alós y Mestre.—Oficinas de la Dirección, calle de San Juan, número 21, principal, Palma, edificio propio del Director.

ENOLTURO

REGENERATIVO Y DEPURATIVO DE LA SANGRE

DEL DOCTOR PADRO

Remedio seguro para la curación de las coquecías y la leucorrea, las herpes de todos clases, las llagas, por estigmas que sean, el reumatismo, la gota, los reñones blancos, las llagas de la nariz, la separación de los oídos, las coquecías de la piel, y todas las enfermedades que dependen de un vicio de los humores e impureza de la sangre.

CINCUENTA AÑOS DE EXITO

De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo.—Farmacia del Centro, Plaza Real, número 1, Barcelona.—Depositos en Palma: Farmacia Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.